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内容概要

　　《艺术不是惟一的方式：当代艺术家访谈录》完全有资格成为那些刚出道的文化记者的教科书。
它将教会他们如何提问，如何从一大堆杂乱的印象中提炼出最传神的细节嵌在报道里边，如何将一个
高深的、现代或者后现代的学者或艺术家的思想和观念神采飞扬地、通俗易懂地传递给普通读者，而
且，我相信，它也会让那些书斋里的“专家型”读者感到大快朵颐，发出类似于“深得我心“的感叹
。
　　这《艺术不是惟一的方式：当代艺术家访谈录》完全有资格成为那些刚出道的文化记者的教科书
。
它将教会他们如何提问，如何从一大堆杂乱的印象中提炼出最传神的细节嵌在报道里边，如何将一个
高深的、现代或者后现代的学者或艺术家的思想和观念神采飞扬地、通俗易懂地传递给普通读者，而
且，我相信，它也会让那些书斋里的“专家型”读者感到大快朵颐．发出类似于“深得我心“的感叹
。
　　王寅奠定他在诗歌界的江湖地位．差不多已经是二十年前的事了。
现在他是《南方周末》的资深记者，采访过一大堆中外艺术界的顶级人物，此前他是上海电视台的编
导，参与制作过多集纪录片《长征》和有关老上海的专题片。
　　王寅刚到《南方周末》，便以一篇霍金观察记令大家震惊。
在一次别说专访，就连抛出一个问题都不可能的“采访”中，他刀锋般犀利的现场观察给人们留下了
深刻的印象。
　　采访台湾现代艺术家蒋勳的时候．王寅的提问显然是有备而来．蒋熏力也就很容易滔滔不绝。
　　王寅：有资料上说，你每年大概要作300次讲座，这个数字确切吗?⋯⋯很多像今天这样公益性、
普及性的讲座，我注意到下面有些学生在打嗑睡。
　　看到这种情况，你觉得还有必要和他们这样聊吗?蒋勳：美这个东西，她有时候就是刹那间显现一
些东西给你，其实我不觉得美一定是一种知识。
从你的讲座里面，他(她)会在只言片语里面得到一个什么启发，很难估量。
⋯⋯以前我们在故宫上课，没有窗户，在暗暗的房间里看幻灯片，其实也打瞌睡的，可是我常常觉得
忽然惊醒的那一瞬间看到的东西会变成我后来限重要的东西。
如果迷信地讲的话，你好像会在最重要的东西到了的时候醒来。
　　一个实际的提问，被访者的回答却带有一些神秘的形而上的色彩。
这是意外的收获。
一个记者在采访中，意外越多，惊喜也越多。
　　王寅又问：“我看到张晓风在一篇文章中说你过着神仙样的日子，我不知道她是不是指你比较脱
俗?”蒋勳的回答很精彩：“台北是个很混乱的城市，脏、乱，几平没有人觉得自己居住的环境好。
我是住在淡水河的河口，当初我那个房子买得便宜得不得了，70万台币。
12扇窗往外推就看见河口，我有时跟人家讲说也不输西湖的景。
别人已经觉得像神仙了，你怎么可以过这样的日子?可是，有次，我看到唐伯虎50岁给自己写的诗，他
说：“醉舞狂歌五十年，花中行乐日问眠。
漫老海内传名字，谁信腰、司没酒钱?”大家都会觉得他过得像神仙，可是他前面已经讲得很清楚，他
没有权，也没有财富，但是他可以过得像神仙。
我想张晓风讲的神仙本质上就是自由。
他常常羡慕我可以到处乱走，听说日本的米园大雪，我就带着川端康城的《雪国》去住上两天。
”我们身边不大看得到这种为了米园的大雪带上川端康成的《雪国》专程飞一趟日本的浪漫怪人的，
我们的媒体上宣扬得更多的倒是一些所谓成功人士为了招摇天下而实行的苦肉计式的折腾，和小资们
的标榜另类实际已经很例牌的生活道具——法国闷片，村上春树的小说，布拉格的城市景观，诸如此
类。
但是我们仔细读完蒋勤的这篇专访，便可以知道．在我们是行头和饰品的东西，在他那儿大概已经修
行得天然去雕饰．成为他生活中像空气一样自然的东西。
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即便造作，也造作得底气十足。
　　那些挑剔的被访者往往只对那些了解他的记者开口。
碰到傻瓜记者的时候，他宁可把嘴巴闭上。
某报曾经发过张某大明星接受记者采访的照片，照片上大明星的目光随着身子转向另边，完全背对记
者。
这个记者对如此不堪的待遇当然会感到怄气，但他也不妨想想，他的采访提纲里到底是些什么问题，
他有没有做过充分的准备，他是不是动了脑筋，他是不是除了报纸杂志，不读任何别的东西。
　　中国有句说滥了的古话，“酒逢知己干杯少，话不投机半句多”。
这句话用在采访上，倒是极其贴切的。
提起被访者的兴致，是记者的一大学问，这就是为什么有的采访刚刚开始就已经结束，有的采访原定
半个小时，聊了两个小时、三个小时，还意犹未尽。
　　林怀民的采访也是一个很好的例子。
　　王寅的提问都是从他的观察中生发出来的。
“我看见在彩排的时候，你一直在做笔记，只有过一次提示。
我很好奇，你当时记的是什么?”“在谢幕的时候．我才看到演员是高矮不齐的，在演出的时候。
却一点也看不出来。
”“我注意到《竹梦》里个别片断舞蹈和音乐编织得不是很紧密，比如第二段的双人舞和三人舞。
”“从风扇搬上舞台，就开始有了谐谑的成分，直到最后的穿帮。
”“台上的竹子是真的吗?”“《竹梦》用的是爱沙尼亚作曲家佩尔特的音乐。
”有了前边的愉快的铺垫，当王寅问出最后一个很简单的问题“云门的下一个作品是什么?“时，林怀
民的回答是一大段话(任何一个记者都可以提出这样的问题，但林怀民很可能只是报一个剧目给他)两
年前在印度，恒河岸边，我看见乳白色的烟从焚尸场升起，丧家的男子从头到脚裹着白的棉衣，胡子
刮得非常干净，我想到我重病的父亲⋯⋯于是有了《烟》。
　　⋯⋯在台湾没有春天的感觉。
这太像马尔克斯的《百年孤独》中的场景：家族长老死去的时候，板栗树上的落花像雪片一样，狗被
窒息死了。
　　后来在布拉格找音乐，我找了很久。
音乐用的是许尼特克，我喜欢他的音乐喜欢得不得了，他是我严重的初恋。
他的音乐很难弄，非常现代，又十分浪漫。
他是犹太人，有德国血统，生长在俄罗斯。
你看。
多么复杂。
布拉格路上的石板像有灵魂一样，安静得不得了。
从旅馆的窗户可以看见卡夫卡墓地，绿色的树，绿色的苔藓，绿，全是绿色的，绿到让你昏倒。
你可以想像那里冬天绿成什么样子。
我回不到恒河了。
　　后来还是普鲁斯特《追忆逝水年华》中的一句话让我找到了一块跳板，“有时，会忽然想起某个
春天所听到的一个名字⋯⋯”。
　　大树落下细细的白色的花，没有叶子的树想起它的春天。
我用的是真的玫瑰花瓣，晒干了，是淡黄色的，在灯光下，是白的，很漂亮。
现在，云门的门外就晒满了待用的玫瑰花瓣。
　　舞台上有一棵要几人才能环抱的大树，树上有20多片树叶。
树下有一个小水池，一个小女孩死在里面，不穿衣服。
水池里放的是真的水，是烧好的水，我们反复测试温度，要维持三分钟，不能太热，也不能还没有演
完就冷了。
你看，从出发点到终点，其实是不相干的。
　　如果是一家娱乐小报的记者去采访林怀民，用一大堆傻瓜问题令他瞠目结舌，他就绝对不会说出
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这么一段特别紧贴他的“身段”的话来：他不会说到印度与恒河，不会说到马尔克斯和《百年孤独》
，不会说到许尼特克，不会说到布拉格的石板路和卡夫卡的墓地。
不会说到普鲁斯特和《追忆逝水年华》，不会说到舞台上那棵有20多片叶子的树，更不会说那句几乎
没头没脑的话：“你看，从出发到终点，其实是不相干的。
“不能紧贴身段．便不能活画出他的本相。
　　当然，王寅完成最漂亮的采访的一大前提便是，他自己也得有盎然的兴致。
被访者越精彩，越合他的胃口，他的兴致越高，他甚至可以一次，两次，三次地和他们深谈，话题从
核心弥散开去．直到一些“群众喜闻乐见”的细节也成群结队地涌现出来。
　　人们已习惯于对诗人的文字存有某种迷信．但仅仅有漂亮的文字很难保证一个人可以成为好的记
者。
王寅早在大学时代就已经将他的文字锤炼得很漂亮，但他的采访最有价值的部分，倒并不在于他的文
体．而是他从被访者那里挖掘出的思想的金子、经验的白银。
我相信，一个舞蹈工作者会从林怀民的专访中领会到很多深意．一个建筑师会从库尔哈斯和黑川纪章
的专访中获得很多启发，一个热爱日本电影的读者会对那篇佐藤忠男的专访着迷，而我们普通读者，
除了获得很多教益之外，还可以领略到一篇新闻报道可以好看到什么程度。
　　前不久，我在一《艺术不是惟一的方式：当代艺术家访谈录》中看到一个法国人所做的对于塞尚
的虚拟的采访，当我知道这篇对话是虚拟的以后．便把它放下了。
我当然更愿意听塞尚的亲口说话，而不是一个自认为了解塞尚的人所做的“过度阐释”。
王寅这《艺术不是惟一的方式：当代艺术家访谈录》的最大价值，便是对于当代众多艺术家的思想和
观念的原声呈现。
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作者简介

王寅，生于上海，诗人、作家，1983年开始发表作品，第三代诗人代表之一，著有《王寅诗选》等。
 现为《南方周末》记者。
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书籍目录

序言：艺术家思想和观念的原声呈现林怀民：舞蹈只是两个小时的开心而已蒋勳：美不一定是一种知
识朱德庸：我其实是在浪费才华跟浪费生命之间来回矛盾贺友直：我成为一个连环画家适得其所佐藤
忠男：小津的东京已经不在了许鞍华：电影不是惟一的表达方式贾樟柯：我的电影恰好背离了传统郑
钧：我出卖我的痛苦何训田：所有的声音对我来说都是图案温普林：我不是一个严格意义上的佛教徒
黑川纪章：我不能把我做的妥协写在墙上库哈斯：建筑是需要争议的朱天文：命名的喜悦是最大的回
馈马原：我们每天活在西藏的传奇里面叶兆言：等待马不停蹄的到达山崎朋友：《朝阳门外的彩虹》
后记：我不知道什么时候变得如此贪婪
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章节摘录

朱德庸：我其实是在浪费才华跟浪费生命之间来回矛盾“用自己的作品去告别我的过去，对我来讲也
是蛮好的一个方式。
”朱德庸为持续创作了13年的《甜心涩女郎》画上了一个句号。
朱德庸说，自己是一个卖笑的人，一个卖幽默的人。
但是朱德庸的漫画不仅仅只有幽默。
朱德庸的漫画和医生诊断病情的情况非常相似、充满睿智的漫画每每在不经意间就点到了很多人的痛
处，社会上荒谬的、不可思议的众生相被朱德庸辛辣地揭示了出来。
朱德庸一度是台湾专栏画得最好的漫画家，现在专栏数量已经大为缩减，只剩下不多的几个，朱德庸
曾经在事业最鼎盛的1999年淡出江湖，只保留了一个专栏，原因是繁重的工作已经无法让他得到创作
最初的那种单纯的快乐。
在恢复调整的过程中，朱德庸对生活有了新的认识，重视生活质量成为他的首要大事，平时会花更多
的时间与太太一起上街散步、听音乐、尽情享受人生。
“我的读者分两种人，一种是偷窥狂，一种是暴露狂”停掉《涩女郎》以后，会不会对单身女性的兴
趣和观察也告一段落？
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媒体关注与评论

书评： 王寅的采访之旅——评《艺术不是惟一的方式》： 读王寅的诗歌、随笔，很容易沉浸于他文
字鲜明的自我和个性中。
此番读他新出的艺术家访谈录，惊讶于他和我印象中的那个诗人不一样。
他是这样一个耐心的、安静的倾听者，兴致勃勃、诚恳地听不同性格不同经历的艺术家絮叨；他是个
认真严谨的技术工作者，细致做好采访前的准备；他几乎处心积虑地安排每一场约见，如小说家一般
善于揣摩被访者的心思、性格、喜好，对细节如此关注；他如指挥家、导演一般善于调动访谈现场和
善、松弛、愉快的氛围，激发被访者的倾吐欲望；他经常设身处地，移情于对方，和访问者一起湿润
了眼睛。
 某种意义上，在访谈中，是采访者“塑造”了被访问的人。
面对一些毫无意义、八卦、肤浅、言不及义的提问，艺术家们往往惊慌失措、不知如何回答，或者脾
气暴躁、抵制戒备。
只有碰到了“甚合我心”的人，所提问、所探讨的话题又都是自己感兴趣的，或者认为所谈的在对方
那里能得到呼应，产生“同情”，艺术家们才愿意敞开心思，侃侃而谈。
人与人的交流，实在是一个互动的关系，任何生硬、干瘪的概念、教条，都是奈何不了的。
所以，王寅笔下的访谈者，只是属于他的访谈者，是在那样特定的时间、环境中，被他“诱惑”着呈
现出来的样子。
 我们几乎和王寅一起“在场”，嗅到了访谈时的气息。
林怀民如孩子一般的笑容，带着笨拙的、草根的热情；蒋勋身上洋洋洒洒的才子气；朱德庸说话喜欢
重复句子，语调急促，一副聪明样子；贺友直谈起文革泪流满面，一个实在、容易动情的老头；许鞍
华的爽快、理性；贾樟柯有双“温柔得如同绵羊的眼睛”；郑钧说话如同他的《菜刀温暖》一般充满
激情，很情绪化；而温普林，一口一个“哥们我”，满不在乎的嬉皮样⋯⋯收进这本书的十六位被访
的艺术家，全都个性鲜明，阅读中，如同当面听他们聊天。
而王寅，也在不同的艺术家面前不停地调整自己的状态：访问林怀民、蒋勋、朱德庸等，他是安静的
倾听的姿态；与贾樟柯、温普林、郑钧、何训田等在一起，更像哥们间的促膝谈心，松弛自如，很多
问题都是感同身受；采访佐藤忠勇、黑川纪章、库哈斯等，比较严肃、理性；与朱天文、马原、叶兆
言在一起，文学便是他们秘密接头的暗号。
 那么，王寅是用什么办法，“诱使”这些艺术家敞开心胸，畅所欲言的？
并且如他后记所说，好些采访，是一谈一天，甚至一次、两次、三次，“贪婪地”让艺术家倾其所有
。
这里，自然有王寅自己是个出色的诗人，有他个人的魅力在，肢体、语言诚恳亲切，对文学、艺术深
入的体会，广博的阅读，等等，这些不是一朝一夕可以习得的，或者说只是属于他个人的、别人永远
无法拥有的。
但杨子所说的，“这本书完全有资格成为那些刚出道的文化记者的教科书”，应是指这些方面的学习
： 一是对被访者的熟悉程度。
拿到一个访问题材，王寅如同做研究性论文一样，全方位地阅读和研究被访者的生平、身份、背景，
作品，艺术观点，以及公众的关注点，等等。
只有将有关材料咀嚼成碎片，化为骨血，再反吐出来，这样设计出的提问，才能切中访问者的要害，
让对方不得不重视，不得不认真回答。
譬如他问林怀民，“我注意到《竹梦》里个别片断舞蹈和音乐编织得不是很紧密，比如第二段的双人
舞和三人舞”，问何训田：“1986年首演的《天籁》是否很好地体现了RD作曲法的创作原则？
”问佐藤忠勇：“小津构思的分镜头剧本和实际拍摄出来的完成片结果，误差小到厘米。
现在拍电影，还有人采用这样的方式吗？
”这些问题，都非常专业，被访者一听，就知道他懂得，就愿意回答。
又譬如，他问蒋?：“在你的文章中看到你说‘要追回自己’，‘自己’指的是什么？
还有‘从泥污中升起’，又是指什么？
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”一个小小的问题的切入，常能引发艺术家长篇大论解释自己的观点。
 但是假如所有的采访问题都是预设的，访问时，一一提出，问完拉倒，被访者也很生硬回答，好似完
成工作一般应付，这样，要形成松弛的、无障碍的、洋洋洒洒的交谈氛围，几乎不可能。
事实上，好些谈话都是在互动的对话中临时展开的。
这时候，王寅总能敏捷地接过被访者上一层的话题，引导他一层层将问题深入下去，在这个过程中，
也将自己的困惑消除，问题解决，相互之间，其乐融融。
如果一个问题穷尽了，王寅往往又能巧妙地再抛出一个话题，开始新一轮的探讨，这之间的过度，轻
巧、简洁，不露痕迹。
所以，表面看上，所有的访谈，几乎不打硌楞地进行，行云流水。

Page 9



第一图书网, tushu007.com
<<艺术不是惟一的方式>>

编辑推荐

《艺术不是惟一的方式:当代艺术家访谈录》是对16位当代顶尖艺术家所作访谈的结集，展现了林怀民
、蒋勳、朱德庸、贺友直、朱天文、何训田、库哈斯、山崎朋子、贾樟柯等在各自领域最前沿的艺术
家对艺术的独到理解、隐秘的内心世界和丰富的人生历程。
《艺术不是惟一的方式:当代艺术家访谈录》内容精彩纷呈，被评论认为“完全有资格成为那些刚出道
的文化记者的教科书”。
《南方周末》文化记者王寅与16位艺术家的超级对话，体验颠峰人生。
王寅奠定他在诗歌界的江湖地位，差不多已经是二十年前的事了。
现在他是《南方周末》的资深记者，采访过一大堆中外艺术界的顶级人物，此前他是上海电视台的编
导，参与制作过多集纪录片《长征》和有关老上海的专题片。
白先勇、李陀、徐冰、谭盾、杨子倾情推荐。
后记即使很多年以后，我都不会忘记2003年深秋在东京御茶水客栈的那个夜晚。
已经过了午夜时分，我的同事杨子、风端还在MSN上和我热烈地讨论第二天采访佐藤忠男的提问设计
。
对佐藤忠男的采访是东京之行重要的环节，要了解小津安二郎的生平创作绕不开这位日本最著名的电
影评论家。
杨子和风端在网上不断地支招，我把他们设计的采访提问整理之后，抄录在笔记本上。
为了加快速度，风端干脆直接将电话打进房间面授机宜，直到把一张IP卡打完，此时已经是凌晨三点
。
第二天上午的采访异乎寻常地顺利，预定的两个小时采访，提问与回答来来往往刻不停。
采访结束的那一刻，我如释重负：毫无疑问这是一次非常成功的采访。
应邀担任翻译的刘亦华老师却面色苍白，几平无力从座位上站起来，在密不透风的问与答中，她是最
吃重的。
后来在东京的朋友告诉我，佐藤对那次采访赞赏有加，令日本朋友吃惊不小，因为在他们眼中，佐藤
一贯以严厉苛刻著称。
同样的事情还发生在2002年的无锡金鸡百花奖上。
在采访香港导演许鞍华和尔东升之前有限的准备时间里，远在北京和广州的同事夏辰、杨子、风端用
最快的速度提供背景资料，设计采访提问。
当我出发去采访的时候，已经底气十足。
还有什么比身处这样温暖的集体之中更幸运的呢。
收在《艺术不是惟一的方式:当代艺术家访谈录》中的文字都是为我所服务的报纸所作的访问。
由于篇幅的缘故，见报的只是一小部分。
重新再读这些篇章，采访时的情景历历在目。
采访是采访者与被采访者的互动，采访者要做的不仅仅是倾听，还有提问和身体语言的呼应。
我会尽我所能，作好采访准备，但不是所有的问题都能够和可以预设的。
如果在采访中的提问和预先准备的提问完全一致，很难想象那会是一次成功的采访。
好的采访是庖丁解牛，空气中充满了愉快的分子，好的提问是船夫手中轻点礁石的竹竿，让在激流中
的小舟更平稳地顺流而下。
每一次采访都是一次不可预知的遭遇，都是一次奇异的旅行，会进入无法预料的地带，比如蒋勤谈到
年轻时狂热地追随大陆文化，比如朱天文谈到她回到故乡的感受，比如贺友直谈到“文革”往事时泪
流满面⋯⋯也唯有如此充满变化的采访才会令人充满期待。
每每在采访完毕，我走到街上，兴奋和喜悦之情溢于言表，不亚于看了一场好电影。
这就是采访的乐趣所在。
采访的乐趣使得采访的时间越来越长，从一两个小时到半天，到连续数日。
第二次采访蒋熏力的时候，我曾经要求了一整天的采访时间。
我不知道什么时候变得如此贪婪，希望被采访者倾其所有。
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在对艺术创作本身的关注之外，我同样关心的是艺术家们的人生观、生活方式和人生故事，因为我自
己也有太多的困惑和迷惘，希望获得求证和解答。
我会向不同的采访对象问同样的问题，即使得不到答案，他们的人生经历也是很好的参照。
被采访对象会教给我书本上不可能给予的教益。
由于诗人翟永明的建议，才有了整理以前的文字，并完成这本访谈录的念头。
感谢赵仲明、成寅，刘亦华、周鑫、季丽霞为采访提供了精彩的现场翻译：黄陆璐，沈晓瑾、吴新生
、黄琼诺、蒋春柳、李晓婷、王小乔、蒋思懿、任艳丽协助整理采访录音，对最终完稿提供了很大的
帮助。
《艺术不是惟一的方式:当代艺术家访谈录》的书名《艺术不是惟一的方式》来自许鞍华导演在采访中
的一句话“电影不是惟一的方式”，取其引申和扩展之意作为《艺术不是惟一的方式:当代艺术家访谈
录》的书名，这也是我做这些采访的出发点——艺术不是惟一的方式，艺术是生命状态的反射和映照
。
为此要向这些非凡的艺术家和他们充满睿智的思想致以深深的敬意。
2007年3月10日

Page 11



第一图书网, tushu007.com
<<艺术不是惟一的方式>>

版权说明

本站所提供下载的PDF图书仅提供预览和简介，请支持正版图书。

更多资源请访问:http://www.tushu007.com

Page 12


